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1СЕНТЯБРЯ. ДЕИЬ ЗНАНИЙ. ИЗ 
ГОДА В ГОД В ПЕРВОЕ ОСЕННЕЕ 
УТРО НА СТАДИОН ШЛИ ГОРДЫЕ 
ПЕРВОКУРСНИКИ. ВСТРЕЧАЛИСЬ 
В ШУМЕ И ЗВОНЕ ПРАЗДНИКА ПРО
ШЕДШИЕ ЮГОНЬ, ВОДУ И СТРОЙ
ОТРЯДОВСКИЕ ТРУБЫ» СТАРШИЕ, 
УЛЫБАЛИСЬ ДРУГ ДРУГУ ПРЕПОДА
ВАТЕЛИ... МОЖЕТ, КТО-ТО СКАЖЕТ: 
ПОМПА, БУТАФОРИЯ, НЕ ЛУЧШЕ ЛИ 
БУДНИЧНО, ПО-ДЕЛОВОМУ. МОЖЕТ 
БЫТЬ... ТОЛЬКО ПОЧЕМУ-ТО ОЧЕНЬ 
ЖАЛЬ. СЛОВНО НЕ ВСТРЕТИЛАСЬ 
БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ ПОСЛЕ ДОЛГОЙ 
РАЗЛУКИ... 

ЛГТУ, июнь: форум бизнесменов 

20—21 июня в соответствии 
с Соглашением между прави
тельствами СССР и ФРГ об 
углубленном сотрудничестве 
в подготовке и повышении 
квалификации специалистов 
и руководящих кадров в об
ласти экономики Центр ме
неджмента и маркетинга 
«Прогресс» при Техническом 
университете и Управление 
промышленности земли Ба

дей—Вюртемберг (ФРГ) 
провели 1-й международный 
форум предпринимателей в 
Ленинграде. 

Более чем 300 предприни
мателей двух стран обсудили 
структуру товарообмена меж
ду СССР и ФРГ, возможно
сти ее совершенствования 
в условиях западных рынков 
сбыта и перестройки совет
ской хозяйственной системы. 

Был систематизирован опыт 
реализации снабженческих, 
лицензионных, кооператив
ных сделок, рассмотрены 
возможности новых форм 
сотрудничества. Так как фо
рум безнесменов проводился 
по инициативе правительства 
федеральной земли Баден-
Вюртемберг и Бюро Совета 
Министров СССР по маши
ностроению, для зарубежных 

гостей было организовано 
посещение ведущих ленин
градских машиностроитель
ных фирм, знакомство с про
изводимой продукцией, рас
смотрены проекты новых 
совместных предприятий. 

Министр экономики и тех
нологии земли Баден-Вюр
темберг Герман Шауфлер, 
выступая на открытии фору

ма, напомнил, что маши
ностроители десять лет назад 
были первопроходцами уста
новления экономических 
контактов с советскими пред
приятиями. Ленинградская 
встреча открыла благопри
ятную возможность, чтобы-
сделать еще один шаг на
встречу друг другу (материа
лы о форуме читайте на 
2—3-й стр.). 

АЙОННЫЙ СОВЕТ ДЕЙСТВУЕМ 
СЗЫВАЕМ «БОЛЬШОЙ ПЕДСОВЕТ» 

с целью упорядочения слу
жебных отношений и деполити
зации исполнительных и распо
рядительных органов власти 
в районе президиум Совета 
решил: во всех учреждениях, 
организациях, предприятиях, 
находящихся в ведении рай
онного Совета, является непра
вомерным требование подпи
сей представителей политиче
ских партий и общественных 
организаций на служебных до
кументах (характеристиках, за
явлениях, ходатайствах, реше
ниях, приказах и т. д.), за 
исключением случаев, предус
мотренных действующим зако
нодательством. 

* * * 
Президиум Калининского 

районного Совета народных 
депутатов посчитал необходи
мым создать ассоциацию ко
оперативов Калининского рай
она акционерного банка «Реги
он-Развитие» и центра пред
принимательской деятельности 
в районе, он будет находиться 
по адресу: Кондратьевский 
проспект, д. 40, к. 6. 

* * * 
С целью упорядочения слу

жебной переписки государ
ственных учреждений и созда

ния равных прав для общес
твенных и общественно-полити
ческих организаций в отноше
нии получения информации 
решено: государственным ор
ганизациям, находящимся на 
территории района, расчет рас
сылки документов адресатам 
Калининского района начинать 
с Калининского районного Со
вета народных депутатов (пре
зидиум), если иной порядок не 
определен ГОСТ. Исключить из 
расчета рассылки документов 
в общественные, общественно-
политические организации, осу
ществляя впредь переписку с 
ними в соответствии с нормами 
действующего . законодатель
ства. 

Для упорядочения структуры 
социально-экономического раз
вития района и организации 
деятельности Совета президи
ум Калининского районного 
Совета народных депутатов ре
шил: создать информационный 
банк Совета. Организация и ру
ководство временной рабочей 
группой по разработке техни
ческого задания поручены де
путату В. Г. Рамму (107-й изби
рательный округ). 

Группа депутатов Калинин
ского районного Совета и пред
ставитель роно побывали в заго
родных пионерских лагерях 
«Алые паруса» (Ленинфадского 
государственного технического 
университета) и имени 
А. П. Гайдара (СУ Северной 
ТЭЦ) — в Ушково и Рощино. 
Как говорится, лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать. 

Сравнивая работу пионерлаге
рей, рейдовая бригада сделала 
вывод, что необходим «большой 
педсовет» по итогам работы 
пионерлагерей летом 1990 года 
и задачам летней оздоровитель
ной кампании 1991 г. 

Предлагаем обменяться опы
том работы и совершить «мозго
вой штурм» на следующие про
блемы: каким быть загородному 
детскому оздоровительному уч
реждению (пионерским лагерям, 
Диснейлендом, «пастбищем», ба
зой отдыха вместе с родителями 
и т. д.); состояние материальной 
базы загородных пионерлагерей; 
традиционные и новые формы 
работы с детьми и подростками 
(что удалось, что не получи
лось); питание; подбор и подго
товка кадров; медицинское обес
печение; методическое обеспече
ние. 

Мы приглашаем на «большой 
педсовет» начальников пионер
лагерей, старших вожатых, стар

ших воспитателей, методистов; 
врачей, отрядных воспитателей 
и воспитателей (со стажем и но
вичков) , представителей руко
водства предприятий, заинтере
сованных лиц из отдела рай
онного образования, домов пио,-
неров и школьников. 

Хотелось, чтобы в обсуждении 
проблем и будущего летней 
оздоровительной кампании 
1991 г. приняли участие родите
ли и дети. Предложения можно 
записать в Открытую книгу 
Совета народных депутатов, ко
торая находится в информаци
онном киоске у станции метро 
«Гражданский проспект», и по
сылать в почтовых конвертах по 
адресу: 195009 Ленинград, Арсе
нальная наб., д. 13/1, «Депутат
ская комиссия по образованию, 
воспитанию и физической куль
туре» или в редакцию «Поли
техника». «Большой педсовет» 
состоится в октябре. 

Л. ДОРОШКО, 
народный депутат 

В нее вы можете записать ваш 
вопрос, предложение, критическое 
замечание в адрес Совета на
родных депутатов, его исполкома, 
конкретных депутатов. 

С вашими записями депутаты иа 
комиссии по культуре, гласности 
и средствам массовой информации 
будут знакомиться ежедневно. 

Ответы на вопросы вы можете! 
получить по телефону (вам позво^. 
нят), в районной газете аГражда-'^ 
НИН», в газете «Политехник», в ин-" 
формацнонных киосках у станций; 
метро «Гражданский проспект»,-. 
«Академическая». В зтих киосках^ 
находится «Открытая книга Сове-' 
та». Только оставьте, пожалуйста,; 
ваши координаты. '̂ 

Для срочной связи вы можете' 
воспользоваться телефоном Дове-'' 
рия 542-23-23. : 

О времени и даях приема посто*^ 
янных депутатских комиссий будет" 
сообщено • следующем номере 
газеты. 

РАЙОННЫЙ СОВЕТ ДЕЙСТВУЕТ 



ПОЛИТЕХНИК № 22 

Международный 
форум 

предпринимателей^^ 

Ц М М €<Прогресс» и Управление 

инициаторы и организаторы 

«В политике чаще бывает так: 
ТОТ, кто сеет, не всегда сам 

собирает урожай...» 
Признаться честно, мне еще не 

доводилось брать интервью у м и 
нистров. Но определенный стерео
тип чиновника п о д о б н о г о ранга все 
ж е сложился из газетных выступле
ний и телевизионных передач,, 
скупо о т р а ж а ю щ и х образ мыслей^ 
наших командиров отраслей. На-1 
верное, поэтому и к пресс-конфе
ренции с м и н и с т р о м э к о н о м и к и 
и техники земли Баден-Вюртем
берг, ФРГ, Г е р м а н о м Ш а у ф л е р о м 
я отнеслась с н е к о т о р о й долей 
скептицизма, не надеясь «выжать» 
из этой встречи по-настоящему 
интересный материал. 

О д н а к о со с т е р е о т и п о м при
шлось расстаться у ж е на второй 
минуте беседы, вторая — неофици
альная часть к о т о р о й состоялась 
днем п о з ж е . На все вопросы 
господин Ш а у ф л е р отвечает столь 
охотно и о т к р ы т о , что это вызыва
ло п о р о й ш о к . Сам министр сказал 
об э т о м так: «Политик всегда 
находится на сцене. И, п о д о б н о 
актеру, д о л ж е н вызывать восторг 
у зрителей». Наверное, кто-нибудь 
из мрачных консерваторов назвал 
бы это «популизмом». Но разве 
суть в словах? 

Суть в т о м , что сорокадвухлет
ний министр э к о н о м и к и одной из 
самых процветающих земель ФРГ, 
расположенной в центре Европы, 
в своей политике сделал ставку на 
советский р ы н о к . Сколь дально
видным о к а ж е т с я этот шаг, пока
ж е т время. А пока, судя по всему, 
бизнесмены из ФРГ, приехавшие на 
ф о р у м предпринимателей, кото
рый состоялся в Ленинграде, раз
деляют намерения своего минис
тра. 

Сегодня состояние советской 
э к о н о м и к и п о д о б н о задаче со м н о 
гими неизвестными. Поэтому чело
век, рискнувший заявить о д о 
л г о в р е м е н н о м сотрудничестве с 
нашей страной, вызывает не только 
уважение, но и искренний интерес. 
ИТАК, КТО ЖЕ ОН, МИНИСТР 
Э К О Н О М И К И И ТЕХНИКИ З Е М Л И 
БАДЕН-ВЮРТЕМБЕРГГ 

— В юности я хотел стать п р е п о 
давателем истории. Но п о т о м ре
шил изучать э к о н о м и к у и право. 
Так что у меня две профессии. 
С друзьями-коллегами создал ф и р 
му консультационную, которая о к а 
зывает услуги д р у г и м ф и р м а м . 

Поначалу было очень трудно. 
Я узнал все то, с чем сталкивается 
человек, когда находится внизу 
своей профессиональной и полити
ческой к а р ь е р ы . Консультируя 
ф и р м ы , я с м о г изучить все п р о б л е - ' 
м ы , ю р и д и ч е с к и е и э к о н о м и ч е с к и е , 
которые возникают у п р е д п р и н и 
мателя в ходе его деятельности. 
П о т о м специализировался по во
просам внешней э к о н о м и к и и в 
связи с этим побывал во многих 
странах м и р а . Несколько лет 
профессионально занимался поли
тикой. 

— К какой партии вы принадле
жите и какое место занимает 
политика в вашей жизни! 

— Начну с т о г о , что м о й отец 
был социал-демократом, м о ж е т 
быть, поэтому я стал членом 
христианско-демократической пар
тии. Ведь детям свойственно все 
делать наперекор. Д у м а ю , что 
и мои дети в свое время поступят 
так ж е . 

Вот у ж е десять лет я являюсь 
членом нашего парламента. Но 
перед т е м , как мне исполнится 
пятьдесят лет," хочу совсем уйти из 

политики. Знаете, боюсь показать
ся с м е ш н ы м , проповедуя старые 
д о г м ы . 

у к а ж д о г о политика должна быть 
какая-то слабость или любовь. То 
и д р у г о е я испытываю по о т н о ш е 
н и ю к м о е й новой работе, так как 
м и н и с т р о м э к о н о м и к и стал всего 
два месяца назад. И здесь собира
юсь использовать опыт, к о т о р ы й 
накопил в политике. 

Политическую ж и з н ь м о ж н о 
сравнить с м а я т н и к о м . Если злоу
потреблять властью и долгое вре
мя оказывать давление на народ, 
о н обязательно ответит агрессивно
стью или восстанет. Очень т р у д н о 
балансировать на грани популизма 
и «твердой руки». Ведь народ 
беспощаден к политикам. О н з а м е 
чает все твои промахи, о ш и б к и , 
а удачи воспринимает как д о 
л ж н о е . Нетрудно найти с т о р о н н и 
ков в деле, к о т о р о е вызывает 
всеобщий восторг. Но есть и д р у 
гие, менее популярные дела, ре
зультаты от которых м о г у т быть не 
столь очевидны сегодня. И вот 
тогда требуются твердость, у м е н и е 
решительно идти выбранным пу
т е м . Это относится и к сфере 
э к о н о м и к и . 

Конечно, есть и такие политики, 
к о т о р ы е , как в библейской исто
рии, п р о п о в е д у ю т пить воду, а са
ми пьют вино. 

— Господин Шауфлер, вы знае
те, что положение дел в нашей 
экономике крайне тяжелое. Рынок 
только-только начинает склады
ваться, и неизвестно, как будет 
развиваться дапьше. Не рискуете 
ли вы, садясь, образно говоря, за 
шахматный стол с партнером, у ког 
торого другие правила игры! 

— Предприниматель всегда д о 
л ж е н быть готов к риску. Это 
первое условие. М о г у сказать, что 
бизнесмены, к о т о р ы е приехали 
вместе со мной на ф о р у м в Ле
нинград, о б н а р у ж и л и для себя 
ш и р о к о е поле деятельности, поэто
му они будут снова и снова 
возвращаться в вашу страну и п р и 
глашать к себе советских партне
ров. 

В о з м о ж н о , на первых порах они 
найдут небольшую точку с о п р и 
косновения, но с этой небольшой 
точки м о ж е т начаться большое 
сотрудничество. 

С к а ж у о т к р о в е н н о , у западно
германских предпринимателей бы
ло значительно больше трудностей 
в д р у г и х странах мира, ч е м к о г д а -
либо здесь в Советском С о ю з е . 
Приведу к о н к р е т н ы й п р и м е р . Ска
ж е м , в Ю ж н о й А м е р и к е — б е з у м 
ная инфляция, и н а ш и м п р е д п р и н и 
мателям буквально к а ж д у ю неде
лю приходилось составлять новый 
баланс, так как постоянно менялся 
курс валюты. У вас таких т р у д н о 

стей нет и не будет. 
К о н е ч н о , основное препятствие, 

к о т о р о е существовало до сих 
п о р , — отсутствие рынка в вашей 
стране. Но если эта основа будет 
создана, тогда все будет л е г к о 
и просто. 

— Не кажется ли вам, что на 
Западе не совсем адекватно вос
принимают события, происходящие 
в нашей стране. И в отношении 
к Советскому Союзу существует 
некий элемент эйфории, оттого что 
наконец открылся фарватер для 
делового сотрудничества. Не поме
шают ли эти эмоции в достижении 
желанной цели, то есть освоении 
советского рынка! 

— П р е ж д е ч е м приехать в Л е 
нинград на ф о р у м , п р е д п р и н и м а т е 
ли из ФРГ просчитали все воз
м о ж н ы е варианты кооперации с ва
шей страной, учитывая при этом 
реальные условия. Иметь успех 
в д е л о в о м м и р е м о ж н о только 
в т о м случае, если трезво о т н о 
сишься к о всем этим в о п р о с а м . 

Что касается восторга и эйфории, 
то эти эмоции характерны с к о р е е 
для политиков и представителей 
прессы. О н и м н о г о пишут, м н о г о 
говорят, а затем т р е б у ю т от п р е д 
принимателей немедленных д е й 
ствий. Но деловой человек, п р е ж д е 
чем пускаться в рискованное п р е д 
приятие, д о л ж е н все трезво взве
сить и подсчитать. Так что э м о ц и и 
в д а н н о м случае неуместны. 

М о г у привести п р и м е р , к о т о р ы й 
также относится к вопросу о б 
объективности наших в о з м о ж н о 
стей. Вспомните, как открывали 
Берлинскую стену. Какой это вы
звало восторг. Все радовались, 
танцевали. Но п р о ш л о совсем не
м н о г о времени, и вдруг о б н а р у ж и 
лось, что только радоваться невоз
м о ж н о . Что теперь н у ж н ы к о н к р е т 
ные шаги, к о н к р е т н ы е действия. 
И сразу энтузиазм поутих. 

— Есть ли у вас реальная точка 
опоры, которая позволяет вам как 
политику надеяться на успех в деле 
сотрудничества с нашей страной! 

— Безусловно. Наша федераль
ная земля вот у ж е о к о л о десяти 
лет ведет диалог с Советским 
С о ю з о м . Результатом этого стало 
создание десятков совместных 
предприятий. А два года назад 
в рамках э к о н о м и ч е с к о г о сотруд
ничества м е ж д у Б ю р о Совета М и 
нистров СССР по м а ш и н о с т р о е н и ю 
и правительством земли Баден-
В ю р т е м б е р г было принято р е ш е 
ние о создании центра м е н е д ж м е н 
та и маркетинга при Ленинград
с к о м политехническом институте. 
И вот с нового года он у ж е начал 
действовать. 

Знаете, тут очень в а ж н о то, что 
советские специалисты, р у к о в о д я 
щие к а д р ы выразили свою г о 
товность еще раз стать студентами. 

п р и е з ж а я на 4-недельные семина
ры в Ленинград. Они не только 
осваивают новейший опыт и «ноу-
хау» в области м е н е д ж м е н т а , м а р 
кетинга, логистики, к о т о р ы й пере
дают и м специалисты баден-вюр-
т е м б е р г с к о й п р о м ы ш л е н н о с т и , но 
учатся говорить на о д н о м языке 
с западными п р е д п р и н и м а т е л я м и . 
Я и м е ю в виду э к о н о м и ч е с к и й 
язык. И чем больше руководителей 
пройдет через этот центр, тем 
больше н а д е ж д нз изменения в 
с т р у к т у р е вашей э к о н о м и к и . 

Еще одна точка о п о р ы появится 
с о т к р ы т и е м в М о с к в е совместного 
п р о м ы ш л е н н о - т е х н о л о г и ч е с к о г о 
центра. М н о г и е вопросы, связан
ные с с о з д а н и е м этого центра, еще 
о б с у ж д а ю т с я , а н е к о т о р ы е у ж е 
решены. Д е л о в т о м , что все 
валютные вложения, к о т о р ы е у ж е 
поступили из ФРГ и еще будут 
поступать, о к а ж у т с я неэффектив
ными б е з освоения новейших тех
нологий. Эту задачу п р о щ е решить 
совместными усилиями. Новый 
центр как раз и п о м о ж е т внедрять 
новые технологии во все отрасли 
советской п р о м ы ш л е н н о с т и . 

— Предложив западногерман
ским предпринимателям приехать 
в Ленинград на форум и налажи
вать контакты с советскими фирма
ми, вы, очевидно, надеетесь, что 
они последуют вашему совету! 

— Безусловно. Н у ж н о знать на
ших предпринимателей. Они м о г у т 
быть о с т о р о ж н ы и нерешительны 
на словах, но к о г д а речь заходит 
об освоении новых рынков, о с о 
бенно т а к о г о , как ваш, в них 
просыпается тот особый дух п р е д 
принимательства, к о т о р ы й застав
ляет делать н е в о з м о ж н о е . 

Поэтому и перед п о е з д к о й сюда, 
в Советский С о ю з , я посоветовал 
им действовать быстро и решитель
но. 

— Господин Шауфлер, я искрен
не желаю, чтобы все ваши планы 
реализовались, хотя понимаю, что 
сделать это будет непросто. Но ни 
один человек не застрахован от 
ошибок, в том числе и министр. 
Как вы поступите в случае, если 
потерпите неудачу на выбранном 
путн! 

— Человек, у к о т о р о г о нет неу
дач или к о т о р ы й делает вид, что их 
нет, не м о ж е т считаться настоящим 
п о л и т и к о м . Л ю д и ему просто не 
будут верить. Конечно, я д о п у с к а ю 
какие-то о ш и б к и , п о т о м у и у х а ж и 
ваю за своими врагами больше, 
чем, наверное, следовало. Но Бог 
его знает, останутся ли со м н о й 
м о и друзья завтра, когда я пере
стану быть ми нистром. Поэтому 
критика политических противников 
куда полезнее, ч е м похвала дру
зей, от к о т о р о й м о ж н о расслабить
ся и потерять о р и е н т а ц и ю . 

Но высокая политика н е п р е м е н 
но отражается на повседневной 
ж и з н и рядовых л ю д е й . И если, 
поверив м о и м обещаниям, они 
пошли за м н о й , значит, я несу за 
это ответственность. Если п р е д л о 
ж е н н ы й м н о ю путь окажется неу
дачным, я буду жить так, как те, 
кто пострадал от моих о ш и б о к . 

В п р о ч е м , в политике чаще быва
ет так: тот, кто сеет, не всегда сам 
убирает у р о ж а й . Семена д р у ж б ы 
и сотрудничества, б р о ш е н н ы е в п о 
чву м о е й р у к о й , м о г у т взойти 
и после м е н я . 

Беседу вела 
В. ТВЕРИТИНА 

На снимках: 
0 Министр экономики и 

технологии земли Баден-
Вюртемберг Герман Шауф
лер и первый заместитель 
председателя Бюро Совета 

Открытие 
международного 

учебного 
центра 

19 июня состоялось офици
альное открытие Междуна
родного центра менеджмента 
и маркетинга «Прогресс» (ди
ректор А. Н. Кобышев) при 
Ленинградском техническом 
университете, который изве
стен своей школой подго
товки высококвалифициро
ванных инженеров-экономи
стов. Партнером в его орга
низации выступило • учебное 
заведение «Хаус Штайнхайм» 
земли Баден-Вюртемберг. 

Создание центра осущес
твлено в соответствии с со
вместным заявлением о наме
рениях между Бюро Совета 
Министров СССР по машино
строению и Правительством 
земли Баден-Вюртемберг. 
В рамках этого соглашения 
в ФРГ уже проведена интен
сивная подготовка советских 
преподавателей, организована 
стажировка представителей 
ленинградского бизнеса, под
готовлен к изданию термино
логический словарь-справоч
ник. 

Ежегодно в центре будут 
проходить подготовку свыше 
ста руководителей предприят. 
тий советского машинострои
тельного комплекса. Разрабо
тана такМё программа до
лгосрочной' подготовки ре
зерва руководителей. ' Веду
щие западногерманские фир
мы направят в Ленинград 
своих менеджеров для изуче
ния конъюнктуры и налажи
вания контактов на советском 
рынке. 

— Деловые круги ФРГ 
проявляют больиюй интерес 
к проходящей в СССР пере
стройке и готовы содейство
вать успеху этого процесса. 
Учебный центр предлагает 
хорошие услуги для того, 
чтобы углубить деловые кон
такты, которые уже на протя
жении десятилетия федераль
ная земля поддерживает с 
Советским Союзом,— подчер
кнул, выступая на церемонии 
открытия центра, премьер-
министр земли Баден-Вюр
темберг Лотар Шпэт. 

Он находился в Ленингра
де с группой представителей 
западногерманского бизнеса, 
проявивших интерес к со
трудничеству с советскими 
фирмами. 

Совместно с фирмами ФРГ 
в Ленинграде успешно рабо
тает предприятие по выпуску 
обуви «Ленвест», Центр ла
зерной техники и технологии, 
планируются совместные про
изводства в области особо 
точного машиностроения, 
разработка аппаратурных 
комплексов для нужд эколо
гии. 

Министров СССР по маши
ностроению А. Ф. Каменев. 

ф Пресс-конференция. 
В ней участвуют журналисты 
ведущих газет Ленинграда. 

ф Что там у будущих 
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промышленности земли Боден-Вюртемберг — 

встречи бизнесменов ФРГ и СССР 

НА ВОПРОСЫ КОРРЕСПОНДЕНТА ОТВЕЧАЕТ Г1ЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ БЮРО СОВЕТА МИНИС
ТРОВ СССР ПО М А Ш И Н О С Т Р О Е Н И Ю А. Ф . КАМЕНЕВ 

—^ Как вы расцениваете сегодняшнюю экономическую 
ситуацию с точки зрения расширения деловых контактов 
между СССР и ФРГ, если учесть широкую критику 
правительственного проекта ускоренного перехода к ры
ночным отношениям! 

— Как нормальную для переходного периода. Если у ж 
м ы решились отказаться от совершенно неэффективной 
системы административного управления э к о н о м и к о й , сло
мать ее и создать принципиально д р у г у ю — нам надлежит 
быть готовым к трудностям, сознавать неизбежность их, 
а главное, стремиться их преодолевать ПРОФЕССИОНАЛЬ
НО. 

Сейчас в обществе взрыв предложений, схем, идей, 
вариантов перехода к рынку. Однако э к о н о м и к а — это 
большая система, которая создается и функционирует по 
своим законам. Вступают в действие факторы, которые 
могут превратиться в большую проблему, если не угадать 
и не предупредить вовремя малозначительную тенденцию. 
Пример — недавний б у м дефицита на м о ю щ и е средства 
и мыло. У б е ж д е н , что главная причина — п-лохой уровень 
профессионализма. Сейчас требуется осмыслить наиболее 
ценные, взвешенные предложения, синтегрировать их в тот 
вариант, к о т о р ы й будет наиболее рационален. И о п р е д е 
лить трезво, что нас ждет на этом пути. Ну, а двинувшись, 
не пугаться отклонений, которые вносит ж и з н ь . 

Народное хозяйство в стране переживает своеобразный 
ренессанс. Но оздоровить э к о н о м и к у н е в о з м о ж н о без 
консенсуса в обществе по путям совместных и целе
направленных усилий. И рыночные отношения при этом не 
что-то исключительное и ч у ж о е л ю д я м . Рыночная э к о н о м и 
ка предусматривает оценку деятельности по нормальным 
человеческим к р и т е р и я м , желанию хорошо зарабатывать, 
благополучно жить, быть уверенным в своих силах 
и свободном выборе условий ж и з н и , стремлению утвер
диться в обществе.^^,^^ ,̂ ,,,,-̂  

— Западногерманские предприниматели, судя по их 
выступлениям, выражают обеспокоенность стабильностью 
наших планов и отсутствием гарантий защиты их 
капиталовложений. Какие предпосылки необходимы для 
того, чтобы партнеры из ФРГ смогли уверенно начинать 
дела в СССР! 

— Риск в отношениях с нашей страной для западных 
предпринимателей действительно есть, и немалый. И п р и 
чиной тому не столько объективные, сколько субъективные 
причины. Одной из первых является пока еще неготовность 
наших производственников к предъявляемым р ы н к о м 
требованиям. Приватизация допускается теперь нашими 
законами, И если бы нам удалось на практике реализовать 
это хотя бы частично в сфере обслуживания, производства 
товаров потребления и т. п., мы сразу вселили бы 
уверенность в западных предпринимателей в т о м , что 
в СССР они не будут восприниматься как нечто инородное. 

С. СИДОРОВА 

партнеров! 
Ф В холлах Дома друж

бы и мира с народами 
зарубежных стран во время 
проведения форума можно 
было найти точную и под-

.••^.•ШЙйй 

робную информацию о лю
бой западногерманской и 
ленинградской фирме. 

ф Визиты-знакомства. 
ф На ленинградских 

предприятиях. 

МЫ х о т и м УТВЕРДИТЬСЯ 
НА ЕВРОПЕЙСКОМ РЫНКЕ 

Партнер «Прогресса»— извес
тное учебное заведение «Хаус 
Штайнхайм», расположенное в 
нескольких десятках километров 
от Штутгарта —- столицы земли 
Баден-Вюртемберг. В этом цен
тре обучались уже десятки руко-. 
водителей крупнейших ленин
градских предприятий. Изучал 
в нем основы менеджмента и 
маркетинга, генеральный дирек
тор объединения «Кировский 
завод» Петр Георгиевич Семе
ненко, выступавший на Первом 
международном форуме пред
принимателей с одним из самых 
интересных докладов. 

Генеральный директор «Ки
ровского» считает, что четыре 
недели, проведенные в Западной 
Германии, обогатили руководи
телей ленинградских предприя
тий знаниями о западном рынке, 
позволили познакомиться с ра
ботой более двадцати фирм 
ФРГ. 

— Рынок — категория эконо
мическая. И он немыслим без 
глубоких знаний, без понимания 
партнеров,— говорит Петр Ге
оргиевич.— Если мы хотим ут
вердиться на европейском рын
ке, то как раз эти зна*1ия нам 
нужны. Поэтому я считаю, что 
ленинградский форум очень ва
жен, его идея — прекрасна. То, 
что больше ста руководителей 
предприятий и фирм из ФРГ 
приехал^! в Ленинград, то, что 
мы имеем возможность вести 
диалог, это большая заслуга 
вновь созданного Центра «Про
гресс». Именно такие встречи 
рождают совместный бизнес. 

— Сегодня мы уже понимаем, 
что бизнес должен существовать 
вне политики,— продолжает ге
неральный директор.— Нет со
циалистического рынка, как нет 

социалистического бизнеса. Есть 
мировой рынок, который мы 
должны изучать и в нем учас
твовать. И от того, насколько 
активно мы будем участвовать 
в мировом рынке, насколько 
активно мы будем развивать 
бизнес с западными предприяти
ями, зависит благополучие на
шего общества, каждого совет
ского человека. 

— Я знаю, что сейчас «Ки
ровский завод» организует со
вместное предприятие с одной 
из гамбургских фирм по про
изводству контейнеров. Это 
только первый шаг. Я думаю, 
у нас будет не одно совместное 
предприятие как с фирмами 
ФРГ, так и с фирмами других 
стран. Наша экономика не мо
жет развиваться в изоляции. 
Взаимопроникновение эконо
мик — процесс естественный, 
его не нужно бояться, его нужно 
приветствовать. И есть масса 
тому примеров. Например, Юж
ная Корея, сделавшая за счи
танные годы прыжок вперед. 
И нам надо думать о том, как 
поставлять на европейский ры
нок товары, пользующиеся успе
хом. Производство контейнеров. 

дефицит которых столь остро 
ощущается,— лишь первый шаг. 
Мы думаем производить и това
ры народного потребления с ве
дущими западными фирмами. 

На форуме встретился я и с 
одним из руководителей учебно-
образовательного центра баден-
вюртембергской экономики Эрн
стом Мучеллером. 

— Нашему центру, существу
ющему уже 25 лет, помогают 
такие крупные фирмы, как 
«Даймлер-Бенц» и «Бош»,— го
ворит он.— Наша основная за
дача — подготовка руководите
лей фирм для земли Баден-
Вюртемберг. Взялись мы и за 
подготовку советских руководи
телей и специалистов из ГДР. 
Но мы решили создать и в Ле
нинграде такой центр для продо
лжения начатой работы. Ведь 
мало четырех недель, прове
денных в ФРГ, необходимо 
более глубокое обучение, кото
рое и сможет осуществлять 
Ленинградский центр. У нас 
говорят: быстро приклеенная 
подошва быстро и отваливается. 
А мы хотим носить прочные 
ботинки. 

В. СТРУГАЦКИЙ 
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Незабвенный опыт: 
выборы правительства 
студентов, весна 199(1 

Каждую весну это приходит, 
принося возбуждение -и соревно
вание, радость и разочарование. 
Ведь все равно серьезное дело, 
выбирается ли Президент Сое
диненных Штатов или президент 
студенческого правительства. 

В то время как студенты из 
Олоне торопятся в свои аудито
рии, взбираясь по крутым лес
тницам, они не мотут пропустить 
разноцветный плакат: «Выборы 
студенческого правительства— 
90. Не пропустите возможности! 
Голосуйте!» В самом деле, ап
рель — вдемя, когда олонский 
студент использует свое право 
выбрать совет, который на сле
дующий год будет его пред
ставлять. И для кандидатов 
и для совета наступило самое 
жаркое время в году. Важна не 
только процедура выборов, но 
и шанс разрекламировать теку
щие вопросы, встретить как 
можно больше студентов, услы
шать их мнения и предложения. 

Времени и усилий всего сове
та требует и приготовление 
избирательных бюллетеней, из
вещение о событии, подбор по
мещения, но, конечно, настоя-, 
щими героями дня на выборах 
становятся кандидаты. Чуть не
рвные, готовые к бою, велико
лепно подкованные и с громки
ми платформами. Этой весной 
7 из 9 мест совета займух новые 
люди. 4 кандидата пройдут про
сто, а 3 других сектора будут 
оспорены сразу двумя на одно 
место. 

Составлены две партии: ПС 
(простуденческая) и СЗО (сту
денты за Олоне). Да, это очень 
серьезно! Конечная цель просту-
денческой партии — изменить 
академический календарь, сде
лать более удобным студентам. 
Партия «студентов за Олоне» 
выступает за связь между сту
дентами и советом. Как индиви
дуальности, кандидаты различа
ются в своих целях. Говорит 
Таня Ванта, кандидат в прези
денты от ПС: 

— Как президент я стану 
укреплять роль комитетов внут
ри совета, чтобы выполнить 
больше полезных дел в целом 
для всего студенчества. 

Ее оппонент Винсент Куинте-
ро («студенты за Олоне») пла
нирует «убедить всех, что секто
ра студенческого совета не валя
ют дурака, делают то, за что 
отвечают, в часы работы утвер
ждают политику открытых две
рей и в конце семестра готовят 
письменный доклад с рекомен
дациями на будущее.» 

Катерине Гарен («студенты за 
Олоне»)' хотелось бы привлечь 
в кампус политических ораторов 
разных взглядов и платформ. 
«Помните, ведь все мы учимся 

через противоположности»,— 
говорит она. 

Предвыборная кампания про
должается лишь неделю, но это 
время интенсивного труда: про
износят речи, раздают листовки, 
содействующие твоей партии. 
Согласно конституции студенче
ского совета, создана контроль
ная комиссия по этике и за
конности. Забота совета — до
биться повиновения. Нарушив
шие правила будут дисквалифи
цированы. 

Итак, выборы открыты. За 
2 дня служапще на выборах 
проведут голосование, объяснив 
процедуру тем, кто запутался, 
отметив голосовавших и кратко 
изложив принципы ССОК для 
незнающих. 

«ЖУРНАЛИСТСКАЯ 

ДИПЛОМАТИЯ» 

в ДЕЙСТВИИ 

В прошлом учебном году | 
а «Политехнике» были опубли-1 
кованы первые материалы, под- | 

I готовленные специально для | 
I нашей газеты е е новым партне- 1 
I р о м — редакцией газеты аме* | 
I риканского колледжа Олоун | 
I (штат Калифорния). | 
I 4 июля редакция а м е р и к а н - 1 
I ской газеты с профессиональны-1 
I ми журналистами и теми, кто | 
'̂  только е щ е пробует острие | 

своего пера, посетила наш У н и - 1 
верситет. | 

На встрече были обсуждены | 
вопросы дальнейшего сотрудни- | 

I чества. Гости совершили э к с к у р - 1 
I сию на кафедры и в лаборато- | 
I рии ЛГТУ. и, конечно, обменя- | 
I лись газетными материалам^.. | 

«союз ГОРНЫХ 

СТУДЕНТОВ» ПРЕРАГАЕТ 

СВОЮ ПОМОЩЬ 
— Некоторые м о л о д ы е а м е р и 

канцы живут ж и з н ь ю , о к о т о р о й 
никто не ведает, не видел, не 
слышал ни по радио, ни по телеви
з о р у , — говорит Рэй Бобит, студент 
О л о н с к о г о к о л л е д ж а . 

Бобиту пришлось узнать. Рос 
в сходных условиях, что и т р у д н ы е 
п о д р о с т к и , к о т о р ы м сегодня он 
помогает на улицах Окленда. Прав
да, м н о г о е изменилось для о л о н 
с к о г о студента с тех п о р , как шесть 
лет назад приехал во Ф р и м о н т 
учиться в высшей школе, а сегодня 
готовится в Калифорнийский у н и 
верситет Беркли. В то ж е в р е м я он 
работает, чтобы вернуть долг быв
ш е м у родному* г о р о д у , спасая ж и 
вущих там детей. 

С 10.30 утра до 7.30 вечера 
с перерывом на обед открыта 
будка, призывающая студентов 
отдать свой голос. Голосование 
конфиденциально. 

На следующий день председа
тель, его помощник и комитет из 
3-х счетчиков определяют побе
дителя. Пока за закрытыми 
дверьми выполняется утомитель
ное задание, кандидатам, чьи 
сердца бьются намного быстрее, 
минуты кажутся часами. Ожида
ние хуже всего. Между тем 
здесь есть еше люди, кому тоже 
не терпится узнать результаты. 
Дело в том, что на бюллетенях 
рядом с именами будущих чле
нов правительства был написан 
вопрос: «Что вы/ думаете по 
поводу стопроцертного некуре
ния в кафетерии?» Равно как 
голосовавшие «за» или поста
вившие жирную пометку под 
«нет» с комментариями по пра
вам курильщиков, все с нетерпе
нием ждут, когда в комнате пять 
человек, наконец, завершат дела. 

И вот... результат объявлен. 
Победители веселятся, а те, кто 
уже ничего не чувствует, по
здравляют сияющих противни
ков (потеря на выборах никому 
не мешает работать на совет, 

т. к. любой может стать сенато
ром, собрав 25 подписей под 
своей петицией). Две партии 
делят совет будущего года — 
выбрали трех из четырех канди
датов «простуденческой» партии 
и двух из четвертых партии 
«студенты за Олоне», 63 про
цента голосовавших хотят ку
рить вне кафетерия. Имена 
и номера развешиваются на 
внешней стороне двери и пред
ставляются в школьной газет,е. 
Председатель вздыхает с облег
чением. Выборы 1990 года за
вершены. Не все участники вы
боров в студенческое правитель
ство закончат свою карьеру 
в Белом доме. В сущности, очень 
мало кто уйдет в политику. 
Однако, что они получили на 
выборах, так это вкус к соревно
ванию и ответственности, ра
дость победы и искусство пора
жения. Теперь у студентов Оло
не есть совет на следующий год, 
совет энтузиастов и предпри
имчивых руководителей, кото
рый будет им служить. 

Виктория Фишман 

П р о е к т является частью е г о член
ства в « С о ю з е Черных студентов», 
национальной организации, и м е ю 
щ е й ' филиалы в больших городах 
по всем Соединенным Ш т а т а м . 

Разница м е ж д у этой п р о г р а м м о й 
и ей п о д о б н ы м — сам Бобит. 
«Я п р о ш е л ч е р е з опыт этой м о л о 
д е ж и , и к о г д а слушаю их, все 
п о н и м а ю » . План у ж е осуществля
ется в школах. Бобит в с а м о м деле 
думает, что тех трудных п о д 
р о с т к о в , обычно изолируемых, 
м о ж н о вернуть на путь истины. 

«У них все ценности наобо
р о т » , — замечает Бобит и верит, 
что, если внушить с и л ь н ы м , но 
у п е р т ы м у ч е н и к а м желание "учить
ся, прекратится п о р о ч н а я система, 
остальные ребята п о с л е д у ю т их 
п р и м е р у . Плохими восхищаются. 
Н е о б х о д и м о сломать шаблон. 

Он посещает н е о б ы ч н у ю школу 
по крайней мере, раз в н е д е л ю , 
чтобы неформально поговорить 
с у ч е н и к а м и . Встречается с ними 
в с в о б о д н о е время. Говорит по 
д у ш а м , п р е д л о ж и в иное возна
г р а ж д е н и е , и верит, что изменит 
о т н о ш е н и е к ж и з н и . Ему хотелось 
бы, чтобы они осознали, что п о д 
линный в ы и г р ы ш — творить луч
ш у ю ж и з н ь . 

с н и м связаны несколько з н а м е 
нитостей, к о т о р ы е пообещали чес
твовать ребят, изменивших свою 
ж и з н ь , к о т о р ы е станут теперь о б 
р а з ц о м для п о д р а ж а н и я сверстни
к а м . 

Бобит мыслит п р о г р а м м у как 
некий крестовый поход, по его 
словам, очень хочется вернуться 
в О к л е н д и обсудить п р о е к т . 
«После двух лет в в о е н н о - м о р с к о м 
флоте и поступления в О л о н е 
я кое-чему научился». -^^г-^иг 

Бобит не думает, что учителей 
д о л ж н ы упрекать за г о р о д с к и е 
п р о б л е м ы , в сущности, себя он 
считает « п р о д у к т о м большой з а б о 
ты» о к л е н д с к о й публичной ш к о л ы . 
По его м н е н и ю , учителя отвлека
ются на трудных п о д р о с т к о в , а это 
забирает от учебы д о р о г о е в р е м я . 

Во время встречи с учителями 
в Вебстер Ф р и к он объяснил 
персоналу с в о ю п р о г р а м м у и был 
встречен теплыми аплодисмента
м и . 

Л и н д а Кенис, п р е п о д а ю щ а я два 
языка, отмечает, что это «превос
ходное дело, к о т о р о е дает с о ц и 
альную и личностную п о д д е р ж к у 
д е т я м » . Вилли Хамильтон, глава 
Вебстер Ф р и к , говорит, что «ему 
очень приятно, что « С о ю з Черных 
студентов» направляет д о б р о в о л ь 
цев. Бобита н у ж н о похвалить за 
б е с к о р ы с т и е . Это что-то и д у щ е е 
изнутри». 

Вне Вебстер Ф р и к Бобит плани
рует начать свои неформальные 
встречи в Ю в е н и л Холе — п р и н у 
д и т е л ь н о м центре и в других 
школах. О н надеется, что п р о 
г р а м м а , к о т о р а я была начете чле
н о м «Союза Черных студентов» в 
О л о н с к о м к о л л е д ж е , распростра
нится по всей Калифорнии, м о ж е т 
быть,, по всем С о е д и н е н н ы м Ш т а 
т а м . 

— Эти ребята — часть б у д у щ е й 
А м е р и к и , и б у д у щ е е м и р а , — г о в о 
рит Бобит. 
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